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experience, religious 

One can describe a „religious“ experience as a human experience which 
underlies, and is common to, certain types of theistic, as well as nonthe-
istic, atheistic, or even antitheistic conceptualizations. What differs is 
the conceptualization of the experience, not the experiential substra-
tum underlying various conceptualizations. This type of experience is 
most clearly expressed in Christian, Moslem, and Jewish mysticism, as 
well as in Zen Buddhism. If one analyzes the experience rather than the 
conceptualization, therefore, one can speak of atheistic as well as of a 
nontheistic religious experience. ― (1966a: You Shall Be as Gods, New York (Holt, 
Rinehart and Winston) 1966, pp. 56 f.) 

Erfahrung, religiöse 

Man kann eine „religiöse“ Erfahrung als eine menschliche Erfahrung be-
schreiben, die gewissen typisch theistischen, wie auch nicht-
theistischen, atheistischen oder selbst anti-theistischen Vorstellungen 
gemeinsam zugrunde liegt. Der Unterschied liegt in der Art, wie diese 
Erfahrung begrifflich erfasst wird, nicht im Erfahrungssubstrat, welches 
den unterschiedlichen begrifflichen Formulierungen zugrunde liegt. Die-
se Art der Erfahrung kommt am klarsten in der christlichen, islamischen 
und jüdischen Mystik sowie im Zen-Buddhismus zum Ausdruck. Wenn 
man daher die Erfahrung, und nicht seine begriffliche Fassung analy-
siert, so kann man von einer theistischen ebenso wie von einer nicht-
theistischen religiösen Erfahrung sprechen. ― (1966a: Ihr werdet sein wie 
Gott, GA VI, S. 117.) 


